

El Fondo Resiliencia de GI-TOC selecciona a 10 Fellows para trabajar proyectos de derechos humanos y crimen organizado

Viena, 10 de febrero del 2023

The Global Initiative Against Transnational Organized Crime (La Iniciativa global contra el crimen organizado transnacional, GI-TOC) se complace en anunciar los 10 candidatos seleccionados para el Fellowship en Resiliencia 2023, cuya temática es los derechos humanos y el crimen organizado. El Fellowship anual busca construir una plataforma de colaboración intersectorial, global e interdisciplinaria entre actores de la sociedad civil, activistas de derechos humanos, periodistas, artistas, académicos, responsables políticos, líderes comunitarios y otros actores que trabajan para combatir los efectos del crimen organizado.

El grupo de Fellows del 2023 es diverso en cuanto a antecedentes, geografía y enfoques, e incluye a personas de Latinoamérica, el Caribe, países africanos francófonos, África Oriental, y Asia Occidental y Sudoriental. El grupo incluye periodistas, artistas, organizadores comunitarios y activistas LGBTQ+.

Todos los días y en todo el mundo, el derecho a la vida y a la libertad de las personas se ve violentamente destrozado por la poderosa combinación de organizaciones delictivas y Estados corruptos. El crimen organizado esclaviza y tortura a personas en todas partes... silenciando a la prensa, haciendo desaparecer a personas y atacando impunemente a las minorías. Los defensores de los derechos humanos están pagando con su vida. No podemos dejarles solos. Necesitamos urgentemente redes que los apoyen y nuestro objetivo es hacerlo a través del Fellowship 2023.

– Siria Gastélum Félix, directora del Fondo Resiliencia

Conoce a los Fellows 2023

Nombre	País	Introducción
Juan Enamorado	Honduras	Juan es educador y gestor cultural para el desarrollo. Crea espacios de aprendizaje seguros para que jóvenes en situación de riesgo se involucren en actividades artísticas y deportivas y se mantengan alejados de las pandillas y la delincuencia en su ciudad.
FA	Irak	FA es una periodista independiente y cineasta iraquí. Ha cubierto, tanto en árabe como en inglés, temas de derechos humanos como la visibilidad de los derechos de los niños de filiación desconocida, la persecución de minorías en Irak, los derechos de los refugiados y de las personas desplazadas y la violencia contra las mujeres.
Bobbo Moussa	Camerún	Bobbo es un historiador especializado en seguridad, defensa y estrategia. Su trabajo se centra en el extremismo violento y las nuevas amenazas relacionadas con el crimen y los mercados ilícitos en la cuenca del lago Chad.
Vyalirendi Jacques Muhindo	República Democrática del Congo	El trabajo del Dr. Muhindo se enfoca en niños y jóvenes de comunidades locales en riesgo de involucrarse en actividades criminales en una región que enfrenta graves problemas de seguridad causados por el conflicto armado. Dirige una plataforma donde la población local puede participar en temas relacionados con la construcción de paz.
Marcela del Muro González	México	Marcela es periodista en San Luis Potosí, México. Ha documentado el impacto de la violencia en las comunidades de su región, incluidas las desapariciones y la violencia de género.

N	Filipinas	N es poeta y psicoterapeuta en formación. Trabaja con activistas ambientales e indígenas que sufren trauma, amenazas, intimidaciones y desapariciones por parte de grupos armados.
Niara	Colombia	Niara es una educadora y activista que trabaja para crear entornos seguros y rutas de atención para las comunidades afrocolombianas que viven en el noroeste de Colombia, donde hay una gran presencia de actividad delictiva. Los miembros de la comunidad y las víctimas sufren constantes amenazas y acosos y son objeto de violencia sexual y de género.
Stephen Okanwy	Kenia	Stephen es un «artista» <i>queer</i> que abordará los esfuerzos por contrarrestar las violaciones a los derechos humanos hacia la comunidad LGBTQ+ en Kenia por parte de grupos antigénero que usan a los grupos criminales para fichar, intimidar e incluso asesinar a activistas <i>queer</i> .
Soussoule Sanozil Guerrier	Haití	Soussoule es autora de libros para niños. Se centra en la educación de niños y jóvenes en zonas afectadas por el crimen organizado en el sur y el oeste de Haití.
Kelana Wisnu	Indonesia	Kelana es periodista, editor e investigador. Es cofundador de Pustaka Pias, una editorial independiente centrada en la descolonización, y reportero del medio de comunicación Narasi TV, con sede en Yakarta. Su trabajo se centra en los derechos de las víctimas de trata de personas.

Sobre el Fellowship en Resiliencia

El Fellowship es parte del Fondo Resiliencia creado por GI-TOC, un mecanismo fundado con apoyo de los gobiernos de Noruega, Nueva Zelanda, los Países Bajos y Alemania, que brinda apoyo a organizaciones de la sociedad civil y comunidades que trabajan para combatir los efectos de la gobernanza criminal y la violencia en todo el mundo (más información [aquí](#)).

La primera edición del Fellowship en Resiliencia en 2020 tuvo como temática las desapariciones relacionadas con el crimen organizado. El resultado fue el proyecto colaborativo: [Desaparecido es un lugar: Lugares e historias de quienes #TodavíaFaltan](#). En 2021 la temática seleccionada fue la extorsión. Además de trabajar en sus proyectos y talleres, los Fellows colaboraron en una declaración contra la extorsión y produjeron un video para dar mayor alcance a su mensaje: [Acabar con la extorsión. ¡Ahora!](#) El año pasado, el Fellowship tuvo como temática el crimen ambiental, centrándose en áreas como la tala ilegal; la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada; y los impactos ambientales en las áreas indígenas protegidas.

El Fellowship en Resiliencia se basa en un enfoque triple:

- **Subvención:** Proporcionar apoyo financiero para que los Fellows dispongan de tiempo y recursos para su trabajo individual y para un proyecto de colaboración durante el año del Fellowship. Se otorgarán subvenciones de 15 000 dólares por Fellow durante un año.
- **Creación de redes:** Ofrecer oportunidades de mentoría con expertos de GI-TOC, así como reunir a los Fellows para iniciar un proyecto colaborativo que se llevará a cabo durante su año en el Fellowship.
- **Difusión:** Crear una plataforma para que los Fellows compartan públicamente su trabajo y sus ideas (mediante espacios como conferencias, foros de la sociedad civil y publicaciones nacionales e internacionales), que ampliará el discurso público, profundizará el compromiso con la sociedad y promoverá el apoyo y la participación del público en general y, en última instancia, de los responsables políticos.

El Fellowship en Resiliencia no está diseñado como un procedimiento de convocatorias para candidaturas independientes que buscan desarrollar proyectos individuales, sino como un mecanismo de apoyo a iniciativas colaborativas con personas comprometidas que ya están desarrollando perspectivas creativas en torno a la resiliencia comunitaria y al crimen organizado a través del diálogo, el compromiso y la acción. De esta manera, el Fondo dará preferencia a aquellos candidatos que tengan los incentivos y los medios para colaborar en proyectos sostenibles.

Sobre la temática del Fellowship para el 2023: Derechos humanos y crimen organizado

El tema del 2023 fue seleccionado debido a que la presencia del crimen organizado, en cualquiera de sus formas, conduce a la violación de un amplio rango de derechos humanos, desde el derecho a la vida, a la libertad, a la seguridad de la persona y de la propiedad, hasta el

derecho a la libre circulación y a la libre expresión. A medida que las fuerzas criminales amplían sus actividades y su control, comunidades en todo el mundo sufren inmensos daños en su población, sus tierras y sus medios de vida.

Ejemplos de proyectos que buscamos desarrollar incluyen:

- Los derechos de los jóvenes y los niños amenazados por el trabajo forzado, la esclavitud moderna o la trata de personas.
- Los derechos de los jóvenes y los niños amenazados por las actividades de los grupos criminales, incluido el reclutamiento por parte de pandillas o su participación en actividades criminales como la extorsión, el microtráfico o el sicariato.
- Los derechos de las mujeres violados por las manifestaciones de la gobernanza criminal y la explotación, incluida la explotación sexual, el tráfico y el contrabando de seres humanos, y el trabajo forzado en los sectores minero, manufacturero o agrícola.
- Los derechos indígenas amenazados por la presencia de mercados criminales, incluyendo el robo de tierras, la tala ilegal, la minería ilegal o las plantaciones de cultivos ilícitos en territorios protegidos.
- Los derechos de género, incluyendo el acoso o los ataques sistemáticos a comunidades LGTBQ+ por parte de actores criminales.
- Los derechos de los migrantes amenazados por las organizaciones criminales que controlan las rutas o la movilidad.
- Protección de la libre expresión, especialmente en lo que respecta a los medios de comunicación independientes y a los periodistas, frente al acoso o los ataques de actores criminales.
- Protección de los derechos digitales, incluyendo cuando grupos criminales organizados explotan a comunidades vulnerables mediante amenazas digitales, o cuando las autoridades utilizan la legislación contra la ciberdelincuencia para reprimir las protestas, la libre expresión o el intercambio de información.

Sobre el Fondo Resiliencia

Con el apoyo del Gobierno de Noruega, en marzo de 2019, GI-TOC estableció el Fondo Resiliencia de la Sociedad Civil contra el Crimen Organizado, cuyo objetivo es contrarrestar los efectos del crimen organizado a escala mundial apoyando a la sociedad civil y a los actores no estatales en el fortalecimiento de la resiliencia en sus comunidades (más información [aquí](#)).

Sobre The Global Initiative Against Transnational Organized Crime

GI-TOC es una organización internacional sin fines de lucro compuesta por una red de más de 600 expertos independientes en el ámbito regional e internacional. GI-TOC busca proponer nuevas líneas de análisis para ofrecer soluciones creativas a los retos del crimen organizado, y servir como plataforma de colaboración e intercambio entre Gobiernos, miembros de la sociedad civil, académicos, miembros del sector privado y otros actores. Fundada en el 2013 y con sede en Ginebra, GI-TOC tiene representación en cada continente ([más información aquí](#)).